

GRAN LOGIA DE NUEVO LEON



ENSAYO

"REALIDAD Y PROSPECTIVA,
DE LA INSTITUCION MASONICA,
EN EL UMBRAL DEL SIGLO XXI"

¡Una invitacion a la reflexion!

JOSE VALDEMAR PORTILLO LOPEZ
GRAN PRIMER SECRETARIO

O. T. DE MONTEMORELOS, N.L. MÉXICO NOVIEMBRE 16 DEL AÑO 2004

I.- INTRODUCCION.

PRETENDEMOS EN ESTE ENSAYO, EN ESTA HUMILDE Y MODESTA INVESTIGACION, REALIZAR UN BREVE ANALISIS DE LA SOCIEDAD CONTEMPORANEA, EN LA QUE ESTA INMERSA NUESTRA INSTITUCION, ASI COMO DE LA SITUACION ACTUAL DE LA INSTITUCION MASONICA Y SU PROBLEMÁTICA, QUE NOS PERMITA TENER UNA VISION UNIVERSAL DEL PROBLEMA, CON EL PROPOSITO DE CREAR UNA CONCIENCIA DE RESPONSABILIDAD MASONICA, ENTRE TODOS LOS MIEMBROS, UNICO CAMINO A SEGUIR PARA SU SALVACION, ANTE LA CRISIS DE VALORES ACTUAL, QUE PERMITA A LA MASONERIA RECUPERAR SU PRESTIGIO Y QUE VUELVA A SER LA INSTITUCION PROGRESISTA Y DE VANGUARDIA QUE TODOS ANHELAMOS QUE SEA.

II.- TENDENCIAS, QUE PERMITEN EXPLICAR LA SITUACION ACTUAL DE LA SOCIEDAD CONTEMPORANEA.

DESDE UN PUNTO DE VISTA ECONOMICO, UNA PRIMERA TENDENCIA QUE PODEMOS ESTABLECER, ES QUE EL MUNDO DESARROLLADO, CONTINUARA CRECIENDO, A PESAR DE LA ACTUAL DESACELERACION.

EN CUANTO AL MUNDO EN DESARROLLO, LA INESTABILIDAD ES LA NORMA, INCLUSO LOS PAISES QUE PROCEDIERON CON ACIERTO, DE ACUERDO A LAS TEORIAS IMPERANTES DE ECONOMIA DE MERCADO, SUFRIERON CRISIS, COMO LA DE NUESTRO PAIS EN 1994, DONDE

CIENTOS DE MILES, PERDIERON SUS EMPLEOS Y EL PODER ADQUISITIVO DE LA POBLACION DESCENDIO UN 30%.

NI LOS MAS AFAMADOS TEORICOS, TIENEN CLARO QUE PASO, PERO COMO RESULTADO, LA BRECHA ENTRE PAISES POBRES Y PAISES RICOS SE ENSANCHA Y AUNADO A QUE TAMBIEN SE ENSANCHA LA BRECHA INTERNA ENTRE POBRES Y RICOS, SE GENERARA RESENTIMIENTO ENTRE LAS MAYORIAS POR LA PROSPERIDAD DE ALGUNOS.

LA SEGUNDA TENDENCIA QUE POR INDISCUTIBLE PODEMOS INCLUIR EN ESTE ANALISIS, ES QUE LAS ECONOMIAS NACIONALES, SE HAN INTEGRADO A UNA ECONOMIA GLOBAL.

TECNOLOGIA, TRANSPORTE Y COMUNICACIONES, SE HAN DESARROLLADO DE MODO TAL, QUE LAS ECONOMIAS NACIONALES, LIDERADAS POR LAS EMPRESAS TANTO NACIONALES COMO MULTINACIONALES, TIENEN UNA VISION GLOBAL, MIENTRAS QUE LOS GOBIERNOS NACIONALES, CONTINUAN CON UNA VISION LOCAL, MÁS CERCANA A LAS NECESIDADES O INTERESES DE SUS VOTANTES.

DESDE UN PUNTO DE VISTA POLITICO, EL ASPECTO MÁS DESTACABLE ES, POR SUPUESTO, EL FIN DEL COMUNISMO, COMO SISTEMA ALTERNATIVO Y LA INCORPORACION, DE UNA TERCERA PARTE DE LA POBLACION MUNDIAL AL SISTEMA CAPITALISTA, DESDE EL PUNTO DE VISTA ECONOMICO PRIMERO PERO TAMBIEN DESDE EL PUNTO DE

VISTA POLITICO, A TRAVES DE LA DEMOCRATIZACION PAULATINA DE SUS GOBIERNOS.

HASTA HACE UNOS QUINCE O VEINTE AÑOS, LA GUERRA NUCLEAR, ENTRE LAS SUPERPOTENCIAS, ERA UN RIESGO CIERTO DE DESTRUCCION TOTAL DEL PLANETA, HOY, ESE RIESGO PARECE HABER DESAPARECIDO Y PUEDE COMPROBARSE UN SISTEMA UNIPOLAR DE PODER, QUE INTENTA UN ROL DE POLICIA INTERNACIONAL.

DESDE UN PUNTO DE VISTA DEMOGRAFICO, ES CLARO, QUE LA POBLACION MUNDIAL CRECE, SE DESPLAZA DE UNA REGION A OTRA Y ENVEJECE, EL CRECIMIENTO DE LA POBLACION, HA SIDO UNA FUERTE TENDENCIA EN AQUELLOS PAISES QUE ESTEN EN PEORES CONDICIONES DE BRINDAR MEJOR CALIDAD DE VIDA A SUS HABITANTES EN AMERICA LATINA, ASIA Y AFRICA, EN LOS PAISES DESARROLLADOS, POR EL CONTRARIO, SE DESARROLLA EL PROCESO INVERSO Y EL PROBLEMA QUE TENDRAN, SERA EL DESCENSO DE LA POBLACION, SOLO ATEMPERADO EN ALGUNOS PAISES, POR LAS CORRIENTES MIGRATORIAS.

LA DISPARIDAD EN EL DESARROLLO ECONOMICO Y DEMOGRAFICO, GENERA CONDICIONES DE VIDA MUCHAS VECES DE POBREZA CRITICA, QUE JUNTO A LAS EXPECTATIVAS DE ALCANZAR, MEJORES NIVELES SOCIO-ECONOMICOS EN LOS PAISES DESARROLLADOS, EMPUJAN A MILLONES Y MILLONES DE HABITANTES, A EMIGRAR DESDE LAS NACIONES POBRES A LAS RICAS, EN LOS ESTADOS UNIDOS, LOS INMIGRANTES ASIATICOS Y LATINOAMERICANOS, SON QUIENES HAN PROVOCADO, QUE LA POBLACION NO DECLINE, EN VALORES

ABSOLUTOS Y SOLO AUMENTA LA POBLACION DE INMIGRANTES DE ESTA GENERACION.

LA ULTIMA TENDENCIA EN MATERIA DEMOGRAFICA, DERIVADA DEL REDUCIDO NUMERO DE NACIMIENTOS, ASI COMO DEL AUMENTO DE EXPECTATIVAS DE VIDA, ES EL ENVEJECIMIENTO DE PERSONAS DE EDAD AVANZADA, QUE NO TRABAJA, SINO QUE DEPENDE DE LOS SISTEMAS DE JUBILACION, POR LO TANTO, EN EL MUNDO DESARROLLADO Y EN PARTE DEL MUNDO EN DESARROLLO, LOS PROGRAMAS DE SALUD Y DE JUBILACION, OCUPARAN CADA VEZ MAS RECURSOS DE LA SOCIEDAD.

DESDE EL PUNTO DE VISTA TECNOLOGICO, EXISTEN TENDENCIAS QUE AYUDAN A EXPLICAR LA SOCIEDAD ACTUAL, QUIZAS LA MÁS RELEVANTE SEA, LA FACILIDAD DE COMUNICACIÓN, QUE PERMITE MOVILIZAR RECURSOS DE MILES DE MILLONES DE DOLARES, EN MOMENTOS POR VIA INFORMATICA, TRABAJAR EN COLABORACION DESDE DISTINTOS PUNTOS DEL GLOBO, DESPLAZARSE A CUALQUIER PAIS DEL MUNDO POR AVION EN MENOS DE VEINTICUATRO HORAS, LA SOCIEDAD GLOBAL, SOLO ES POSIBLE, GRACIAS A ESTE DESARROLLO TECNOLOGICO, QUE PERMITE CONCEBIR EL MUNDO, COMO UN UNICO MERCADO Y QUE DEBIDO A LA REDUCCION DE SUS PRECIOS, ESTA AL ALCANCE DE MUCHA MAS GENTE.

III.- IMPACTO DE LAS TENDENCIAS RESEÑADAS SOBRE LA SOCIEDAD.

EL CRECIMIENTO DESIGUAL, TANTO ECONOMICO COMO DEMOGRAFICO, LA GLOBALIZACION, EL CAPITALISMO COMO SISTEMA ECONOMICO SIN ALTERNATIVAS, LA DEMOCRACIA REPRESENTATIVA COMO META UNIVERSAL, EL DESARROLLO TECNOLOGICO A UN RITMO HASTA HACE POCO DIFICIL DE IMAGINAR, PROVOCA FRONTERAS, CADA VEZ MÁS DIFUSAS Y LA COMPETENCIA DE TODOS CONTRA TODOS, DEFINIENDO UNA SITUACION DE INCERTIDUMBRE E INSEGURIDAD.

AL DECIR DE UN CONOCIDO FUTUROLOGO, EL PROFESOR ALBERT ANGHEN, LA MEJOR MANERA DE PREDECIR EL FUTURO, ES AYUDAR A INVENTARLO, DADO QUE NO ESTA ESCRITO.

HEMOS INGRESADO EN LA TERCERA OLA DE ALVIN TOFFLER, LA DEL CONOCIMIENTO, PERO EL DEVENIR DE LA SOCIEDAD DE LA INFORMACION, NO ESTA ACOMPAÑADA DE LA LINEALIDAD HISTORICA Y ECONOMICA QUE SÉ CREIA LOGRADA, DESDE MEDIADOS DEL SIGLO PASADO, CUANDO PERSONAS Y PAISES SABIAN, DONDE QUERIAN LLEGAR Y COMO HACERLO, LOS MODELOS, PARADIGMAS Y REGLAS DE JUEGO QUE LLEVARON AL ÉXITO A INDIVIDUOS, EMPRESAS E INCLUSO PAISES, HOY NO ESTAN FUNCIONANDO EN MUCHOS CASOS, POR LO QUE ES NECESARIO, CREAR NUEVOS, APROPIADOS PARA LA NUEVA SITUACION QUE NOS PERMITAN OBTENER UN LUGAR EN LA SOCIEDAD DEL SIGLO XXI.

ESTA VEZ, SIN EMBARGO, HAY ELEMENTOS RELEVANTES QUE COMPLICAN ENCONTRAR ESE LUGAR.

DURANTE LA MAYOR PARTE DE LA HISTORIA, EL SER HUMANO HA TENIDO UN NIVEL DE EXPECTATIVAS MUY BAJO, BASICAMENTE DE SUPERVIVENCIA, TANTO EN CUANTOS AÑOS HABRIAN DE VIVIR, COMO EN LA CALIDAD DE VIDA QUE LOGRARIAN, SIN EMBARGO, EN LA ACTUALIDAD, HA HABIDO UN CRECIMIENTO EXPONENCIAL DE LAS EXPECTATIVAS, LO QUE SE TRADUCE EN FUERTES FRUSTACIONES CUANDO NO ES POSIBLE ATENDERLAS, POR LO MENOS PARA TODOS LOS GRUPOS SOCIALES Y/O PAISES.

UN CASO ESPECIAL, QUE CORRESPONDE DESTACAR EN MATERIA DE EXPECTATIVAS PORQUE IMPACTA EN VARIOS AMBITOS (DEMOGRAFICO, ECONOMICO) Y TAL VEZ DEBIMOS INCLUIRLO EN ÉL CAPITULO ANTERIOR ENTRE LAS TENDENCIAS, ES EL CAMBIO EN LA CONDICION SOCIAL DE LA MUJER Y SU IRRUPCION EN EL MERCADO DE TRABAJO.

LA MUJER HA ESTADO TRADICIONALMENTE, AL MARGEN DE LAS DECISIONES EN UN MUNDO ESTRUCTURADO POR LOS HOMBRES PARA LOS HOMBRES Y SE LE RESERVO EL TRABAJO DOMESTICO Y LA CRIANZA DE LOS NIÑOS, SIN DESCONOCER LA IMPORTANCIA QUE ESTOS HAN TENIDO PARA LA HISTORIA HUMANA, SIN EMBARGO, EL DESARROLLO TECNOLOGICO ALIVIANO NOTABLEMENTE, EL TIEMPO Y EL ESFUERZO NECESARIOS PARA EL TRABAJO DOMESTICO Y LA EDUCACION DE LOS NIÑOS, SE TRASLADO MAYORITARIAMENTE A CENTROS ESPECIALIZADOS, POR LO QUE LA MUJER BUSCA SU

REALIZACION, A TRAVES DE UN PAPEL EN LA SOCIEDAD MAS ACORDE CON SU RECONOCIDA CREATIVIDAD Y CAPACIDAD DE TRABAJO.

LO DICHO SOBRE EL ENVEJECIMIENTO DE LA POBLACION Y SUS CONSECUENCIAS EN EL CAMPO SOCIO-ECONOMICO, SIGNIFICA, UNA POSTERGACION DE LOS JOVENES, COMPLICA SU INSERCIÓN EN EL MERCADO DE TRABAJO Y CONSUMO Y GENERA SU DESCONTENTO.

LOS INTEGRANTES DE LA NUEVA GENERACION, RESPONDEN AL DESAFIO CONSIDERANDO, QUE EL TRABAJO, SOLO TIENE COMO OBJETIVO, PROPORCIONARLES DINERO, CON EL QUE OBTENDRAN DIVERSION Y PLACER, ESCASOS DE TIEMPO, NO SON PROFUNDOS EN SU BUSQUEDA DE INFORMACION, NI EN SUS ANALISIS, NI SOLIDARIOS CON SUS ACTITUDES.

EL DESARROLLO TECNOLOGICO, AÑADIRA MEJORAS A LA CALIDAD DE LA VIDA, PRIMERO EN LOS PAISES DESARROLLADOS, AMPLIANDO LA BRECHA CON LOS PAISES EN DESARROLLO Y LUEGO QUIZAS, EL RESTO DE LOS PAISES, PERO EN NINGUN LUGAR, ALCANZARAN A TODA LA POBLACION, ESTO ALIMENTARA, EL RESENTIMIENTO, ENTRE QUIENES QUEDEN FUERA DE ESAS MEJORAS, LOS EXCLUIDOS A VECES SE REFUGIARAN EN EL FUNDAMENTALISMO RELIGIOSO (ES EVIDENTE EN LOS PAISES MUSULMANES, PERO EL EXTREMISMO RELIGIOSO, NO ES EXCLUSIVO DEL ISLAM), DADO QUE LA RELIGION, PERMITE REEMPLAZAR UN MUNDO DE INCERTIDUMBRE, QUE GENERA TEMOR Y RECHAZO, POR UNO DE CERTIDUMBRE, AUNQUE LOS VALORES DEL FUNDAMENTALISMO RELIGIOSO, SEAN COMPATIBLES

CON LAS NECESIDADES DEL INDIVIDUO Y DE LA SOCIEDAD DEL SIGLO XXI.

EL RIESGO MAYOR PARA EL SIGLO XXI, ES QUE CREZCA LA SEPARACION ENTRE LAS CAPAS SUPERIOR Y MEDIA DE LAS SOCIEDADES Y UNA CLASE DE EXCLUIDOS QUE QUEDA FUERA DEL SISTEMA SOCIAL.

HAY Y HABRA GRUPOS DE POBLACION MARGINADOS, DE UN SISTEMA ECONOMICO-CULTURAL, QUE ASEGURARA CADA VEZ MAYOR CAPACIDAD DE CONSUMO, PARA LOS QUE TENGAN EMPLEO ESTABLE, SURGIRAN GENERACIONES DE JOVENES, QUE SE CONSIDEREN DIFERENTES POR SU ORIGEN Y QUE CONSIDEREN ENEMIGOS A QUIENES NO PERTENEZCAN AL MISMO GRUPO SOCIAL, RELIGIOSO, ETNICO O POLITICO.

EN EL MUNDO ACTUAL, YA VEMOS EJEMPLOS DE PAISES CONFORMADOS POR CIUDADANOS, QUE SE EDUCARON A PARTIR DE VERDADES DIFERENTES, QUE NACIERON Y SE FORMARON EN VISIONES ANTAGONICAS DEL MUNDO Y DE LA VIDA, SIN CONVIVIR CON QUIENES TENIAN VISIONES DIFERENTES AUNQUE FUESEN SUS VECINOS.

IV.- LOS VALORES DE LA MASONERIA ANTE LA CRISIS DE LA SOCIEDAD.

TODOS LOS ANALISIS DE LA REALIDAD CONTEMPORANEA, IDENTIFICAN LOS ASPECTOS FUNDAMENTALES DE LA CRISIS DE LA SOCIEDAD

OCCIDENTAL, CONSTRUIDA A PARTIR DE LOS IDEALES DE LIBERTAD, IGUALDAD Y FRATERNIDAD, CON VALORES DESARROLLADOS DE TOLERANCIA, LAICIDAD Y SOLIDARIDAD, DICHA CRISIS, SE ACENTUA Y PONE CLARAMENTE DE MANIFIESTO, UNA VEZ MAS, QUE SE DISIPO EL OPTIMISMO GENERALIZADO QUE SIGUIO A LA CAIDA DEL MURO DE BERLIN, AL DESAPARECER EL ANTAGONISMO ENTRE SISTEMAS POLITICOS Y ECONOMICOS INCOMPATIBLES, LAS OPCIONES POLITICAS A QUE SE ENFRENTAN LOS CIUDADANOS, SON PUNTUALES Y NO GLOBALES, POR LO QUE EN CASI TODO EL MUNDO QUEDA OBSOLETO EL SISTEMA DE PARTIDOS POLITICOS TRADICIONALES, DERECHA E IZQUIERDA SE CONFUNDEN Y ASISTIMOS A UNA SERIA CRISIS DE REPRESENTACION, ESTO LLEVA A QUE TAMBIEN, COMIENZE A PERDER SIGNIFICADO, LA IDEA DE CIUDADANIA ASOCIADA A LA NACION, SUSTITUIDA POR LA ADHESION A ENTIDADES SUPRANACIONALES, COMO LA UNION EUROPEA, QUE ES LA QUE HA LOGRADO MAYOR ÉXITO EN ESTE SENTIDO Y A LAS COMUNIDADES LOCALES, DONDE LA INTEGRACION ES MAS CULTURAL QUE POLITICA.

POR TANTO, LA FUNSION DEL ESTADO Y TAMBIEN DEL SISTEMA EDUCATIVO, EN CUANTO A HERRAMIENTAS DE HOMOGENEIZACION CULTURAL, REQUIERE REDEFINIRSE, PORO NO SOLO ESTAS INSTITUCIONES EDUCATIVAS TRADICIONALES, SUFREN LA CRISIS, SINO TAMBIEN LA INSTITUCION EDUCATIVA POR EXCELENCIA, LA FAMILIA.

FAMILIA Y ESCUELA, ESTAN PERDIENDO LA CAPACIDAD DE TRANSMITIR VALORES Y PAUTAS CULTURALES.

RESPECTO A LA ESCUELA, SE HA AISLADO DEMASIADO, DE LA CULTURA SOCIAL Y HA PERMANECIDO ESTÁTICA, FRENTE AL DINAMISMO DEL CAMBIO SOCIAL.

EN CUANTO A LA FAMILIA, EL AVANCE SOCIAL Y EL DESARROLLO TECNOLÓGICO, COMO HEMOS VISTO, TRAJERON CONSIGO, LA INCORPORACION MASIVA DE LA MUJER AL MERCADO DE TRABAJO, PERO JUNTO CON ELLA, TAMBIEN LA TENDENCIA A REDUCIR EL NUMERO DE HIJOS, EL AUMENTO DE DIVORCIOS Y SEPARACIONES, HIJOS QUE VIVEN SOLOS O SOLO CON UNO DE SUS PADRES.

ESTO ES PEOR EN LAS SOCIEDADES DEL TERCER MUNDO, DONDE LAS FAMILIAS POBRES, SUELEN NO TENER FIGURA PATERNA Y LOS NIÑOS PASAN PROLONGADOS PERIODOS, SIN LA PRESENCIA DE NINGUNO DE SUS PADRES.

TOFFLER, LLAMA AL FUTURO “ TERRA INCOGNITA” EN SU CONOCIDO LIBRO “ POWERSHIFT” , PREDICIENDO UN MUNDO EN PERMANENTE CAMBIO, CAOTICO E INSEGURO, MARCADO POR UNA COMPETENCIA DESPIADADA, DE TODOS CONTRA TODOS, CON REDES DE COMUNICACIÓN QUE ELIMINAN LAS FRONTERAS Y GENERAN ACCESO TOTAL A LA INFORMACION.

INSTITUCIONES MILENARIAS, ADEMAS DE GOBIERNO, ESCUELA Y FAMILIA, SOLIDAS Y RESPETADAS COMO LAS LEYES Y LA IGLESIA, VEN LIMITADO SU PODER TRADICIONAL Y SU CAPACIDAD DE TRANSMITIR SEGURIDAD, EL INDIVIDUO QUEDA A LA INTERPERIE Y SIN CONTROL.

PERO HAY MAS, EL ADELANTO CIENTIFICO Y TECNOLOGICO, NO SOLO HA PROVOCADO LA POSIBILIDAD DE UNIVERSALIZAR EL CONOCIMIENTO.

LA BIOGENETICA, DA LA POSIBILIDAD DE ELIMINAR ENFERMEDADES Y MALFORMACIONES, DESDE ANTES DEL NACIMIENTO, PERO TAMBIEN, PERMITE MANIPULAR Y CREAR ESPECIES.

LA EXPLORACION DEL ESPACIO Y EL FONDO OCEANICO, ASI COMO LA EXPLOTACION DE NUEVOS RECURSOS Y LA CREACION DE NUEVOS MATERIALES, PUEDEN INCREMENTAR ENORMEMENTE LOS RECURSOS MATERIALES A DISPOSICION DEL SER HUMANO, PERO TAMBIEN PUEDEN GENERAR, LA DESTRUCCION DEL EQUILIBRIO EN EL MEDIO AMBIENTE.

LAS APLICACIONES DE LA CIENCIA Y LA TECNICA MAS SOFISTICADAS, HAN SIDO UTILIZADAS PRIORITARIAMENTE EN EL CAMPO MILITAR, TODO ELLO GENERA, QUE EXISTA UNA NUEVA DIMENSION, EN LA RELACION DE LA HUMANIDAD CONSIGO MISMA Y CON SU MEDIO AMBIENTE.

ALGO SIMILAR OCURRE CON LA GLOBALIZACION, DESDE EL PUNTO DE VISTA TEMPORAL Y GEOGRAFICO, HAY DEFINICIONES A REALIZAR SOBRE CUAL ES LA RESPONSABILIDAD DE LA GENERACION ACTUAL, SOBRE LAS FUTURAS GENERACIONES, EN CUANTO AL CONSUMO DE LOS RECURSOS NATURALES NO RENOVABLES, SOBRE LA CONSERVACION DEL MEDIO AMBIENTE, ETC.

TAMBIEN HAY DEFINICIONES A REALIZAR, SOBRE LA RESPONSABILIDAD DE LOS PAISES DESARROLLADOS, FRENTE A LA SITUACION SOCIO-ECONOMICA Y CULTURAL DE LOS NO DESARROLLADOS, SOBRE LA REDISTRIBUCION PLANETARIA DE LA RIQUEZA Y SOBRE LA REDISTRIBUCION DE LA RIQUEZA AL INTERIOR DE LAS SOCIEDADES.

ESTO OBLIGA, A REFLEXIONES ETICAS, MUY DIFICILES, PERO IMPRESCINDIBLES, BUSCANDO LOGRAR EL NECESARIO EQUILIBRIO, ENTRE COMPETENCIA Y SOLIDARIDAD, AFIRMANDO LA LIBERTAD DEL INDIVIDUO CONTRA TODA FORMA DE PRESION POLITICA, RELIGIOSA O IDEOLOGICA, PERO SIN DEJAR DE ABORDAR, LOS GRANDES TEMAS, QUE EL SER HUMANO SE HA PLANTEADO DESDE SIEMPRE, SOBRE SUS ORIGENES, SU DESTINO, SU PERCEPCION SOBRE EL BIEN Y EL MAL.

PARA LOGRAR SU DESARROLLO, LAS SOCIEDADES HUMANAS NECESITAN, UNA VISION DE ALGO MEJOR, AUNQUE POR SU PROPIA DEFINICION, LAS UTOPIAS NO PUEDEN REALIZARSE, PROPORCIONAN ELEMENTOS QUE PUEDEN INCORPORARSE A NUESTROS IMPERFECTOS SISTEMAS PARA ADAPTARLOS A NUEVAS CIRCUNSTANCIAS.

LA SOCIEDAD QUE SE GESTA EN EL SIGLO XXI, EN QUE EL SER HUMANO VUELVE A INTERROGARSE SOBRE SU EXISTENCIA ¿QUIÉNES SOMOS Y DE DONDE VENIMOS? Y SU DESTINO ¿DÓNDE VAMOS? ES UNA SOCIEDAD ABIERTA AL MUNDO CON CONOCIMIENTOS QUE SE

RENEVAN PERMANENTEMENTE, SIGNADA POR LA INFORMACION AL ALCANCE DE TODOS, EL PROGRESO INCESANTE DE LA CIENCIA Y DE LA TECNICA Y LA POSIBILIDAD DE ACCESO A SUS DESCUBRIMIENTOS PERO TAMBIEN POR LOS RIESGOS Y PELIGROS QUE TRAE CONSIGO.

SOLO LOS QUE ESTEN PREPARADOS, PARA CONSTRUIR SU PROPIO FUTURO, EN LUGAR DE PERMITIR QUE ESTE LOS ARRASTRE, DEJARAN DE MIRARSE EL OMBLIGO, MIRARAN HACIA FUERA Y A LO LEJOS Y PREVALECERAN.

V.- VIGENCIA DE LA MASONERIA EN EL PRESENTE.

MICHAEL PORTER, DE LA UNIVERSIDAD DE HARVARD, NOS PLANTEA QUE EXISTEN TRES TIPOS DE ORGANIZACIONES:

- a) AQUELLAS QUE HACEN QUE LAS COSAS SUCEDAN (Y TENDRAN FUTURO).
- b) AQUELLAS QUE MIRAN COMO SUCEDEN LAS COSAS (Y DEPENDERAN DE LA SUERTE).
- c) AQUELLAS QUE SE SORPRENDEN POR LO QUE HA SUCEDIDO (Y DESAPARECERAN).

ESTO SE APLICA CLARAMENTE A LA MASONERIA, POR LO QUE SU EXISTENCIA FUTURA, COMO INSTITUCION TRASCENDENTE EN LA VIDA DE LA SOCIEDAD, DEPENDE DE QUE COMO A LO LARGO DE SU HISTORIA, CONTINUE HACIENDO QUE LAS COSAS SUCEDAN.

NO HA SIDO NUNCA LA ORDEN MASONICA, UNA AGRUPACION DE CIUDADANOS CONFORMISTAS, SINO QUE POR SU PROPIA DEFINICION, ES UNA ORGANIZACIÓN PROGRESISTA DE AVANZADA, INTEGRADA POR HOMBRES DE AMPLIA CULTURA, PROPAGADORES DE LA LUZ DE LA CIVILIZACION, CONSTRUCTORES DE LA LIBERTAD Y DE LA DEMOCRACIA.

HA SIDO HISTORICAMENTE PERSEGUIDA POR LAS DICTADURAS DE TODO SIGNO Y ES RESISTIDA POR TODOS LOS FANATISMOS, ES POR ELLO QUE BUSCARON SU SENO, LOS HOMBRES QUE DESDE ELLA, CAMBIARON LA HISTORIA HACIA UN PRESENTE DE LIBERTAD REPUBLICA Y DEMOCRACIA.

A PARTIR DEL BREVE ANALISIS REALIZADO SOBRE LA SITUACION DE LA SOCIEDAD DE PRINCIPIOS DEL SIGLO XXI Y DE LOS FINES DE LA ORDEN, QUE APARECEN CLARAMENTE EN NUESTROS RITUALES, ES EN NUESTRA OPINION, CLARO, QUE LA ACCION DE LA ORDEN NO SOLO ES NECESARIA SINO IMPRESCINDIBLE.

SIN EMBARGO MUCHOS PROFANOS, TIENEN LA IDEA, DE QUE EL TIEMPO DE LA MASONERIA HA PASADO, RECONOCEN EL ROL ACTIVO DE LOS HERMANOS DE LA ORDEN, A LO LARGO DE LA HISTORIA, PERO NO CREEN, EN SU FUERZA Y POTENCIALIDADES ACTUALES, ESTO LES LLEVA AUN A QUIENES COMULGAN CON NUESTROS PRINCIPIOS Y VALORES, A QUE NO SIENTAN LA NECESIDAD DE INGRESAR A LA INSTITUCION Y CANALICEN SUS ENERGIAS PROGRESISTAS DE OTROS MODOS, QUE SIENTEN MAS EFECTIVOS.

TAL VEZ, TAMBIEN ALGUNOS DE NUESTROS HERMANOS, PIENSEN QUE LA INSTITUCION HA CUMPLIDO SU MISION Y SU ACCION NO ES NECESARIA COMO EN EL PASADO, ESTE SENTIMIENTO TIENE COMO CONSECUENCIA (¿O CAUSA?) QUE MUCHAS LOGIAS, NO TENGAN CLARO LOS OBJETIVOS A PERSEGUIR Y TENGAN UN ALTO INDICE DE DESERCIÓN, COLUMNAS VACIAS, PERDIDA DE PARTICIPACION EN LA SOCIEDAD DONDE DESARROLLAN SU ACCIONAR, ENVEJECIMIENTO DE SUS CUADROS POR ESCASO INGRESO DE JOVENES, BAJA EN LA CALIDAD POR DESCUIDAR LA RIGUROSA SELECCIÓN DE LOS NUEVOS INTEGRANTES Y SU POSTERIOR FORMACION, ESTO SE CONVIERTE, EN MUCHAS OCACIONES EN UN CIRCULO VIVIOSO, DONDE LA REDUCCION EN LA CALIDAD PROVOCA LA PERDIDA DE LOS MEJORES Y LA PARTIDA DE LOS MEJORES REDUCE AUN MAS LA CALIDAD.

ESTO HACE INOCULTABLE, LA EXISTENCIA DE UNA DIFERENCIA SUSTANCIAL, ENTRE LA MASONERIA ACTUAL Y LA DE HASTA UNOS SESENTA O SETENTA AÑOS, REPLETA DE POLITICOS Y ESTADISTAS ILUSTRES Y ESTE ES UN PROBLEMA QUE SE REPITE EN TODO EL UNIVERSO MASONICO.

NO APARECE LA INFLUENCIA FECUNDA DE LA MASONERIA, ENTRE QUIENES CONDUCEN LOS DESTINOS DE LOS PUEBLOS, LA MASONERIA PARECE HABER DEJADO DE REMOLCAR LA CIVILIZACION, AUNQUE TAMBIEN ES RAZONABLE SUPONER, QUE ESTA CRISIS DENTRO DE LA ORDEN, SIMPLEMENTE ES EL REFLEJO DE LA CRISIS QUE VIVE LA SOCIEDAD TODA, SI BIEN ESTA NO PUEDE SER EXCUSA, PARA UNA

ORGANIZACIÓN QUE SE CONSIDERA VANGUARDIA DE LA CIVILIZACIÓN, TAMBIÉN ES UNA CRUDA REALIDAD.

ELLO NOS OBLIGA, A REDOBLAR ESFUERZOS, PREPARARNOS MEJOR, BUSCAR MEDIOS ADECUADOS AL MOMENTO ACTUAL Y A SU IMPRESIONANTE DESARROLLO TECNOLÓGICO Y A VOLVER A LA ACTIVA MILITANCIA POLÍTICA O SOCIO-POLÍTICA SI PREFERIMOS ESE NOMBRE, PORQUE LO POLÍTICO, COMPRENDE NO SOLO LA DEFENSA DE LAS INSTITUCIONES DEMOCRÁTICO-REPUBLICANAS, SINO EL DESARROLLO DE LA CULTURA Y LA EDUCACIÓN DE UN DESARROLLO ECONÓMICO CON JUSTICIA SOCIAL Y DE UNA ESCALA DE VALORES QUE ELEVE EL PLANO MORAL DE LA SOCIEDAD.

LA SOCIEDAD ACTUAL, REQUIERE DE UNA ORGANIZACIÓN Y LA ORGANIZACIÓN SOCIAL REQUIERE DE NORMAS Y PRINCIPIOS, EN DEFINITIVA, EN ESTO CONSISTE EL “ ARTE DE GOBERNAR” EL POLITIKE DE LOS GRIEGOS, ¿Y EN QUE CONSISTEN LOS PRINCIPIOS MASÓNICOS, LA IDEA DE FRATERNIDAD Y SOLIDARIDAD, COMO FORMA DE CONDUCTA EL IDEARIO DEMOCRÁTICO, FORJADO EN LAS LOGIAS MASÓNICAS COMO FORMA MÁS PERFECTA DE ORGANIZACIÓN POLÍTICA?. POR OTRA PARTE, ¿CÓMO SE CONCEBE EL FUNCIONAMIENTO DE UN ESTADO DEMOCRÁTICO SIN EL ACCIONAR EFICIENTE DE LOS PARTIDOS POLÍTICOS Y COMO SE LOGRA ESTE SIN LA PARTICIPACIÓN DE TODOS Y CADA UNO DE LOS CIUDADANOS DENTRO DE SUS CAPACIDADES Y POSIBILIDADES?, POR ÚLTIMO ¿QUIÉNES SON LOS CIUDADANOS MEJOR PREPARADOS, DENTRO DE UNA ESCUELA DE PRINCIPIOS, CUYO OBJETIVO ES EL BIENESTAR DE LA HUMANIDAD?.

SI ACEPTAMOS REALIZARNOS ESTAS PREGUNTAS, QUE APARECEN DE SENCILLA RESPUESTA PARA TODOS LOS QUE COMULGAN CON EL IDEARIO DEMOCRATICO-REPUBLICANO, TAMBIEN TENDREMOS EN NUESTRA OPINION, RESUELTO EL DILEMA QUE A MUCHOS CAUSA TEMOR Y ES FRECUENTEMENTE MOTIVO DE INACCION, COMO RESOLVER LA APARENTE DICOTOMIA ENTRE POLITICA Y MASONERIA.

A VECES DA LA IMPRESIÓN, QUE INTENTAMOS JUSTIFICARNOS POR SER UNA INSTITUCION PODEROSA, COMO SI ESTO FUERA MALO EN SI MISMO, EN LUGAR DE INCULCAR EN LOS HERMANOS EL ORGULLO POR SER GARANTIA Y RESERVA MORAL PARA LA SOCIEDAD DEMOCRATICA, FORMAMOS PARTE DE LOS HERMANOS QUE SIENTEN LAS URGENCIAS DE UNA MASONERIA PODEROSA, PORQUE A LA VEZ ENTENDEMOS, QUE UNA MASONERIA DEBIL Y RECOGIDA SOBRE SI MISMA, EN UNA POSICION AUTOCOMPLACIENTE Y EGOISTA DE PURO GOCE INTELECTUAL, NO PUEDE CUMPLIR CON LOS FINES PARA LOS QUE FUE CREADA CON SU RAZON DE SER, UNA MASONERIA PODEROSA NO ES IGUAL A UNA INSTITUCION PROFANA PODEROSA, NO TIENE COMO OBJETIVO EL MAYOR BIENESTAR DE SUS INTEGRANTES, SINO EL DE LA SOCIEDAD TODA, TRABAJA NO PARA SI MISMA NI PARA SUS INTEGRANTES SINO PARA EL MEJORAMIENTO ESPIRITUAL Y MATERIAL DE LA COLECTIVIDAD HUMANA, LUCHANDO MANCOMUNADAMENTE, INSPIRADOS EN EL IDEARIO MASONICO, PREPARADOS PARA SER LIDERES EN EL MUNDO PROFANO, EN BASE A SU CAPACIDAD Y CONDUCTA EJEMPLAR, COMPROMETIDOS CON LA LIBERTAD DEL HOMBRE, DEL CIUDADANO CON LA JUSTICIA SOCIAL Y LA IGUALDAD DE OPORTUNIDADES,

EN DIFINITIVA, SI ESTAMOS CONVENCIDOS QUE LA MASONERIA SIGUE SIENDO UNA HERRAMIENTA FORMIDABLE PARA LA EVOLUCION DE LA CIVILIZACION COMO LO HA SIDO HASTA EL MOMENTO, LOS PRINCIPIOS QUE LA DEFINEN, NO DEBEN QUEDAR EN LA MERA ENUNCIACION TEORICA, SINO PROYECTARSE HACIA EL MUNDO PROFANO MEDIANTE LA ACCION MANCOMUNADA DE LOS HERMANOS MASONES.

SI COMPRENDEMOS EL MECANISMO DEL CAMINO DE LA AUTOPERFECCION, POR EL CUAL EL OBRERO SE CREA A SI MISMO, TAMBIEN PODREMOS COMPRENDER, QUE SERIA POR LO MENOS EGOISTA, QUE EL QUEHACER MASONICO SE AGOTARA EN ESTO, POR LO QUE EL PERFECCIONAMIENTO INDIVIDUAL, NO DEBE AUTOCOMPLACERNOS, SINO QUE DEBE SIGNIFICAR, LA PREPARACION PARA PROYECTARNOS HACIA EL MUNDO PROFANO, PARA QUE EN UNA ACTITUD MILITANTE, PROPENDAMOS A LA MEJORA DEL SER HUMANO COMO TAL.

ENTONCES, EL ANALISIS SIMBOLICO Y LA REFLEXION MASONICA, CONSTITUYEN UNA PREPARACION PARA LA ACCION EN EL MUNDO PROFANO, A MEDIDA QUE EL MASON VA DESCUBRIENDO SU VERDAD, MEDIANTE EL ESFUERZO INDIVIDUAL, LA DEBE APLICAR EN LA PRACTICA EN TODOS SUS ACTOS, ESTO NOS LLEVA A CONSIDERAR, QUE DENTRO DE LA EDUCACION QUE RECIBE EL MASON, DEBE INCLUIRSE EL ANALISIS DE LOS PROBLEMAS QUE PADECE LA SOCIEDAD EN QUE VIVE Y EL MUNDO QUE LO RODEA, DEBE INSTRUIRSELE SOBRE LA PROBLEMÁTICA EN MATERIA DE SALUD, EDUCACION, EXTREMA POBREZA, MARGINACION Y SEGURIDAD, QUE

TENGA CLARA LA REALIDAD DE LA DROGADICCION, LA DELINCUENCIA, EL ANALFABETISMO, DE MANERA DE PODER COMBATIRLOS COMO VICIOS SOCIALES.

LOS MASONES SERAN HERMANOS DE SIGNOS TOQUES Y PALABRAS, DE RITUALES Y CEREMONIAS JUSTAS Y PERFECTAS, COMO CORRESPONDE A SU CAMINO DE PERFECCION, PERO ASIMISMO HOMBRES DE ACCION DE MENTALIDAD PROGRESISTA CON CONCIENCIA Y SENSIBILIDAD, FRENTE A LOS PROBLEMAS DE UNA SOCIEDAD QUE REQUIERE MAYORES NIVELES DE JUSTICIA, EL PERFECCIONAMIENTO INDIVIDUAL QUE LOGREN A TRAVES DE LA INSTRUCCIÓN RECIBIDA Y SU PROPIO TRABAJO, SE TRADUCIRA ENTONCES EN MAYOR PERFECCIONAMIENTO SOCIAL.

CONCLUIMOS ESTE HUMILDE Y MODESTO ENSAYO CON CONCEPTOS QUE SINTETIZAN LO ENTREDICHO, LOS RASGOS INELUDIBLES QUE UN MASON DEBE TENER, SOBRE LOS QUE TODOS DEBEMOS TRABAJAR Y QUE EN NUESTRA OPINION SON IMPRESCINDIBLES, PARA PODER DESARROLLAR LA MISION DEFINIDA EN PARRAFOS PRECEDENTES SON:

- a) CAPACIDAD DE CUMPLIR LOS FINES DE LA MASONERIA, EN CADA COMUNIDAD LA MASONERIA DEBE ESTAR INTEGRADA POR LOS MEJORES HOMBRES DE LA MISMA, DEBEMOS SER CLARIVIDENTES EN LA SELECCIÓN ADECUADA Y OPORTUNA DE LOS NUEVOS INGRESOS, APUNTANDO A QUE INGRESEN AQUELLOS PROFANOS CON POTENCIAL PARA LIDERAR FUNCIONALMENTE A LA SOCIEDAD.

- b) UNA INSTITUCION MASONICA EFICAZ, EL MASON DEBE SER CAPAZ DE APRENDER, CONOCER, ENTENDER, LA FILOSOFIA DE LA ORDEN, ASI COMO DEBE ACEPTARLA EFECTIVAMENTE, ASUMIRLA COMO PROPIA, CON CONVICCION Y DEBE PRACTICARLA EN TODOS LADOS, DONDE SU VIDA TRANSCURRA.
- c) UNA ETICA IRREPROCHABLE, PARA SER ETICOS DEBEMOS CONSTRUIR O ESTRUCTURAR DESDE NUESTRA MAS TIERNA INFANCIA, UNA CONCIENCIA MORAL, ESA CONCIENCIA NO DEBE SER LAXA NI RIGORISTA, SINO SOLIDA E INCORRUPTIBLE, PROBADA ANTES DE SU INGRESO A LA ORDEN Y MANTENIDA E INCREMENTADA CUALITATIVAMENTE CON EL ENGARCE MASONICO.
- d) MILITANCIA ACTIVA EN EL MUNDO PROFANO, LA PARTICIPACION PROTAGONICA DEL MASON EN EL MUNDO QUE LO RODEA ES UN COROLARIO NATURAL PERO NECESARIO E INELUDIBLE, NO PUEDE CONCEBIRSE AL MISMO, ENCERRADO EN LOS TEMPLOS O EN UNA TORRE DE MARFIL ENTREGADO A BAÑOS DE FILOSOFIA O A LA CONTEMPLACION OCIOSA, NO VALEN LA INDIFERENCIA EL INDIVIDUALISMO, LA COMODIDAD Y LA ABSTENCION EN LA MASONERIA.

EN CONCLUSION, LA MASONERIA ES UNA INMENSA RESERVA MORAL, QUE DEBE ESTAR INTEGRADA POR HOMBRES COMPROMETIDOS CON LA SOCIEDAD DE LA CUAL FORMA PARTE, CON PRINCIPIOS COMUNES Y ESCALA DE VALORES, QUE SE AFIANZAN EN SUS ESPIRITUS A MEDIDA QUE PULEN LA PIEDRA BRUTA.

DE ACUERDO A LO VISTO, COMO INSTITUCION LA MASONERIA FRENTE A LAS EXIGENCIAS QUE PRESENTA LA SOCIEDAD DEL SIGLO XXI, PUEDE Y DEBE RECLAMAR A SUS INTEGRANTES TAL COMO LO HA HECHO CADA VEZ QUE LAS CIRCUNSTANCIAS LO HAN EXIGIDO A LO LARGO DE LA HISTORIA, QUE TRASCIENDEN EN EL MUNDO PROFANO DE ACUERDO A SUS CAPACIDADES Y POSIBILIDADES ES POS DE UNA SOCIEDAD MAS LIBRE JUSTA Y SOLIDARIA.

FRATERNALMENTE

JOSE VALDEMAR PORTILLO LOPEZ
GRAN PRIMER SECRETARIO

ING. JOSE VALDEMAR PORTILLO LOPEZ

valdemarportillo@gmail.com

valdemarportillo@hotmail.com

josevaldemar@yahoo.com

Valdemar@valdemar.com.mx

TEL: Nextel ID: 62*14*46150 Y

Nextel: 89-99-30-37

CEL.: (044-81) 83-09-80-12

O.' . DE MONTEMORELOS, N.L. NOVIEMBRE 16 DEL 2004

SINTESIS CURRICULAR MASONICA DE

ING. JOSE VALDEMAR PORTILLO LOPEZ

ACTIVIDADES EN LA GRAN LOGIA DE TAMAULIPAS, MEXICO

INICIADO APRENDIZ MASON, EL 21 DE FEBRERO DE 1972, EN LA RESP.' LOG.' SIMB.'. "PRESIDENTE LAZARO CARDENAS No. 64" DEL OTE. DE CD. MADERO TAMPS. MÉXICO.

FUNDADOR Y PRIMER VENERABLE MAESTRO DE LA RESP.' LOG.' SIMB.'. "CONCIENCIA REVOLUCIONARIA No. 72" DEL OTE. DE CD. MADERO TAMPS. MÉXICO, EN LOS PERIODOS 1973, 1974 Y 1976.

GRAN MAESTRO DE LA GRAN LOGIA DE TAMAULIPAS, MEXICO EJERCICIOS (1985-1986 Y 1986-1987)

PRESIDENTE DE LA CONFEDERACION DE GRANDES LOGIAS REGULARES DE LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS, EJERCICIO (1986-1988)

ACTIVIDADES EN LA GRAN LOGIA DE NUEVO LEON, MEXICO

VENERABLE MAESTRO, DE LA RESP.' LOG.' SIMB.'. "UNIFICACION No. 35", DEL GRAN OTE. DE MONTERREY, N.L.MEXICO, JURISDICCIONADA A LA GRAN LOGIA DE NUEVO LEON, MÉXICO, PERIODOS 1995 Y 2001.

GRAN SEGUNDO VIGILANTE DE LA GRAN LOGIA DE NUEVO LEON, EJERCICIO, (2002-2003).

GRAN PRIMER SECRETARIO DE LA GRAN LOGIA DE NUEVO LEON, EJERCICIO, (2004-2005).

ACTUALMENTE ES MIEMBRO DE LA RESP.' LOG.' SIMB.'. "UNIFICACION No. 35" DEL GRAN OTE. DE MONTERREY, N.L., MEXICO, JURISDICCIONADA A LA CENTENARIA GRAN LOGIA DE NUEVO LEON, MEXICO.

